
养老产业要在未来实现高质量发展，需要
更多年轻力量的加入。因此，相关专业“00后”
学生的就业意愿显得十分重要。

中医药学院是我市最早瞄准养老产业并
打造特色专业的学校之一，该校相关专业学生
进入养老产业工作的意愿呈递增趋势。“近两
年，我校养老相关专业学生就业率在全校排名
靠前，就业对口率超85%。”中医药学院相关负
责人说。

林永杰是中医药学院2022级智慧养老服
务与管理专业学生，今年7月，他进入深圳一家
养老运营管理企业实习，因为表现优异，10月被
公司派驻惠州担任社区居家项目负责人。在他
看来，选择和努力一样重要，只有选对了方向，

努力才会变得更有价值。“养老产业这条赛道就
像巴菲特形容的滚雪球一样，有长长的坡和厚
厚的雪，里面会有很多发展机会，能让人看到希
望。”林永杰说。

工贸职校现代家政服务与管理专业三年
级学生林思欣告诉记者，当初她因为中考成
绩等各种原因被调剂到了这个专业，那时她
感到很迷茫，但随着学习的深入，她的想法慢
慢发生改变。

除了学习常规的理论知识，在老师的带领
下，林思欣还相继走进江门市社会福利院、江
门市德寿颐养有限公司等单位开展义工、实
训等活动。过程中，她掌握了进食服药、病床
翻身、认知评估等专业技能。“首先我觉得，这

些技能不但在工作中受用，在生活中对身边
的老人也很受用。”林思欣说，今年她被老师
邀请参加技能竞赛的“养老照护”赛项，备赛
过程中，她对养老产业进行了系统了解，并尝
试扮演一位儿女不在身边的老太太，这让她
对老年群体的内心世界有了更多的了解，进
一步坚定了未来进入养老产业，坚定了“青春
养老人”的决心。

林思欣的同班同学王颖瑜深刻记得，自己
在养老院实训期间，遇到了两位80多岁的老太
太。“其中一位老太太患有阿尔茨海默病，记忆
停留在她女儿五年级的阶段，她就把我当成了
她女儿的同学，每天都会和我聊很多关于她女
儿的事情；另一位老太太，退休前是一位教师，

她跟我说了很多关于她职业生涯的故事和感
想，在短暂的实训时光里，我除了给她们提供常
规照护，还尝试走进她们的内心世界，为她们提
供情绪价值。渐渐地，我明确了自己的职业理
想——成为养老产业的优秀人才。”王颖瑜说，
未来她将继续求学，把专业知识学深学透，更好
地武装好自己。

“护理专业未来想进入养老产业工作的
学生目前还不算特别多，但整体还是呈现上
升趋势，不少学生逐步意识到养老产业专业
人才需求量大，相比之下，养老机构的工作强
度比医院低，压力和学历竞争也较小。”许昌
说。

“00后”进入养老产业意愿逐步提升

对于养老相关专业学生未来就业前景，中
医药学院相关负责人表示，我市养老产业目前
主要集中在养老服务业，对老年照护、健康管
理、失智照护、老年人能力评估等大健康属性的
人才需求较高，目前存在明显的人才缺口，只要
学生重点掌握好健康照护、健康管理、中医康复
技术、失智照护等专业技术，未来无论是就业前

景，还是薪酬，都较为明朗。
彭欣表示，未来的养老产业不再局限于传

统的居家养老和机构养老，还涌现出了社区养
老、日间照料、医养结合等众多模式，呈现精准
化、信息化、个性化等趋势。相关专业学生可以
瞄准该就业方向。

为了让学生更直观了解养老产业的发展和人

才需求状况，进一步激发大家未来进入养老产业的
就业热情，各职业院校精准施策。工贸职校充分发
挥专业优势，把优质课程资源延伸到社区，利用假
期组织学生深入江海新中社区、新会睦洲南镇村、
鹤山雁山社区，开展“家政大讲堂”“周末课堂”等
家政、养老服务技能培训及志愿活动，组织学生参
加市人社局主办的名企“就业体验日”活动。

中医药学院则大力推进“三教改革”，重视
产教融合，在人才培养定位、人才培育机制、关
键能力培养、师资培训等方面始终与养老产业
最新标准保持一致，激发学生的“创新火种”，并
通过高职院校学生技能竞赛、职业规划大赛、挑
战杯、创新创业大赛等相关竞赛，引导学生发现
在“银发经济”中的各种机遇。

让更多学生进入养老产业
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“丁零零！丁零零！”下课时间到。天色
阴沉，下着小雨，接下来的10分钟是蓬江区
丰泰小学学生的快乐时光。每个班都有不同
的“动静”。

以最快的速度把桌椅挪到两侧，五（2）班
教室瞬间成了一个简单的“T台”。一场妙趣横
生的模特走秀准备上演！校服就是他们的秀
场服，扫把、水壶、书本、跳绳就是他们手中的
道具，围观群众笑得“人仰马翻”。

“咚咚咚！”教室里怎么传来了鼓声？走近
一看，原来是四（2）班的同学们在自己的座位
上玩起了课桌舞。每一张课桌都是他们手中
的“鼓”，整齐划一的动作十分有气势。

楼梯间也有很多人，他们在干什么？一旁
的老师拿着音箱放音乐，同学们在楼梯间排好
队形，五（1）班的女同学和五（4）班的男同学来
了一次楼梯舞“比拼”。放得开的男孩子更胜
一筹，获得了同学们的掌声。

传统的游戏也在轮番上阵，一（4）班的同
学们在图书角旁的空地丢沙包；六（4）班的教
室成了翻花绳竞技场，同学们三三两两组队，
誓要分出高下，决出“翻花绳大王”！

这些散落在校园各处的游戏，有一个共
同的特征——都在室内。课间10分钟遇上
下雨怎么办？丰泰小学设计了各种室内小游
戏。“这些活动都是学生们自发提议的，不受
天气影响的同时，还能锻炼他们的团队协作
能力，很受学生们欢迎。”丰泰小学副校长梁
丽宝说。

五（2）班学生赵健滔刚刚结束模特走秀，
还意犹未尽：“我觉得模特走秀好玩，可以锻炼
自己的表演能力，让我更加大胆地展示自己，
整个过程很有趣，大家都很开心。”四（2）班学
生李梓诺平时在课间会
和同学玩石头剪刀布、警
察抓贼游戏，他建议，学
校可以多开展一些益智
类游戏，例如华容道、数
独游戏等，丰富课间10分
钟。

（文/图 张翠玲）

广东省少年儿童践行社会主义
核心价值观征文结果出炉

我市35名学生获奖
江门日报讯（记者/娄丹） 2024年广东省

少年儿童践行社会主义核心价值观主题征文
活动颁奖大会近日在广州举行。

今年省关工委以“扣好诚信的扣子”为主
题发起征文活动，自3月启动以来，全省140多
万青少年踊跃参与，人数创下历年之最。此次
征文活动共评出一、二、三等奖及优秀奖作品
620篇，包括高中组、初中组、小学组。其中，我
市有23万名青少年参与，荣获一等奖3名，二
等奖2名，三等奖12名，优秀奖18名的好成
绩。江门市关工委和蓬江区紫茶中学获得优
秀组织奖。

在同学们的笔下，有自己践行诚信理念的
经历和体会，有道德模范、身边人物恪守诚信
的感人故事，有对弘扬诚信文化、建设诚信社
会的理性思考，充分体现了新时代少年儿童对
诚信内涵的多维理解、对弘扬诚信精神的积极
追求。其中荣获一等奖的三篇作品分别为江
门一中高一年级雷彬炜的《诚为心之明镜 信
做行之准绳》，恩平一中高一年级吴一瑛的
《“苦”烧饼》，台山市新宁小学六年级伍杰豪的
《诚信伴我成长》，三篇作品从不同角度阐释了
对诚信的理解和践行。

广东省作家协会相关负责人指出，今年的
作品亮点纷呈，立意深远，贴近生活，各具特
色，小作者们紧紧围绕征文主题，从不同视角、
不同层面，结合自身实践及身边人、身边事来
诠释诚信的重要意义。通过参加征文活动，小
作者们不仅锻炼了观察能力、思考能力和写作
能力，还深化了对诚信的理解和感悟，并转化
为行动的力量，立志以诚信为荣，自觉做新时
代诚信文化的建设者。

市关工委副主任梁君明表示，今年的征文
活动，江门市积极响应，视为一次难得的教育
契机，希望通过这次活动，引导青少年从小树
立正确的世界观、人生观、价值观，特别是将诚
信这一中华民族的传统美德内化于心、外化于
行。

带有回忆的校园美味
要说到“刻在DNA里”的校园味道是什

么？2015届毕业生关文键和2013年毕业的吴
颖都选择了姜葱鸡。“以前读书的时候就特别
喜欢姜葱鸡，觉得特别下饭。”关文键说。“在广
东，好吃的鸡要有鸡味。在江门一中，就有非
常好吃的姜葱鸡。”吴颖说。

2017届毕业生梁丽莉觉得，“刻在DNA
里的仪式感”是一碟鸡排饭。“这是我以前很
喜欢吃的一道菜，在学校遇到值得庆祝的事情
我都会点上一份鸡排饭。今天是校运会，跟学
生们玩得特别开心，所以就来食堂重温一下这
份仪式感。”梁丽莉说。她吃了一口后表示，
味道跟学生时代吃的没什么变化，还是那个熟
悉的味道。

除了学生时代不变的美味，毕业后又回到
学校任教，他们都觉得学校食堂有了很大的变
化。“以前只有风扇没有空调，现在食堂环境更
好了，更加明亮舒适，桌椅也全部换成新的。”
关文键说。吴颖则表示，食堂菜品越来越多，

窗口的变化也很大。
江门一中食堂的菜品种类丰富，有营养均

衡的大众餐、自由搭配的粉面、清淡的关东煮、
暖心暖胃的糖水。近年来还因应学生的需求，
增设了汉堡奶茶窗口，早餐新增了现拉肠粉，
颇受学生欢迎。高二（21）班学生葛宇程说，学
校食堂出品饭菜种类之多，可以用“惊艳”来形
容，而且有些食堂工作人员也特别有意思：“每
次经过煲仔饭窗口，我都只是看看没有点菜，
却被阿姨认出了，还问我怎么每次经过都不来
吃。有一次我终于点了煲仔饭，阿姨笑着说我
终于来吃了，我就感觉阿姨特别有心，食堂特
别温馨。”

跑得快加鸡腿
“同学，这是你的鸡腿券。”在江门一中一

楼食堂门口，几位拿着奖牌的同学正在签领鸡
腿券。上周恰逢江门一中举行第五十三届校
园运动会，食堂为个人和接力项目的冠、亚、季
军获得者奖励美味鸡腿一份。

高二（16）班学生彭宇宸刚从赛场回来，

已经收获了三张鸡腿券。“我目前拿了100米
冠军、200米银牌和4×200米混合接力金牌，
跑赢了可以加鸡腿，真的特别开心，这也是学
校鼓励我们在学习之余要多多运动吧。”彭宇
宸说。

每天中午，“抢饭”都会成为江门一中一道
特殊的风景。“有的同学想抢在第一拨吃饭，很
多男同学一下课就‘飞’出去了。”高一（2）班学
生叶儿说。葛宇程则打趣道：“很多同学下课
都是跑着去食堂的，我们班的短跑成绩就是靠

‘抢饭’练出来的。”
江门一中食堂食品安全总监梁诗琦表示，

学校食堂严格落实食品安全制度、进货查验制
度、设施设备维护、工作人员管理、备餐规范操
作等，后厨工作全过程通过实时监控上传，保
证师生“舌尖上的安全”。同时，学校食堂会及
时收集学生、家长的意见，对菜品进行调整、更
新。“比如很多学生、老师都喜欢的姜葱鸡，食
堂就一直保留。为了满足学生对不同口味的
需求，菜品还会兼顾清淡型和重口味的差异。”
梁诗琦说。

校校
园园
故故

事事

味美校园

健康食食光

下雨也拦不住的
课间10分钟

课桌舞很有气势。

江门一中食堂：

那些“刻在DNA里”的校园美味
“食在江门一中”这句话，很多江门的

学生都听说过，而对于曾经从这里毕业，
又回到学校任教的老师来说更是如此。
三位老师在江门一中食堂寻找自己学生
时期钟情的校园美味，也说起了这么多年
学校食堂的变化。

文/图 江门日报记者 张翠玲

校运会跑得快的同学可以加鸡腿。

我市职业教育赋能本土养老产业

更多“00后”希望成为“青春养老人”
“几位年轻的同学能在如此重要的技能大赛中，获‘养

老照护’赛项银奖，意义重大，是学校的第一次，也是全市中

职领域范围内的第一次。”11月17日，江门市工贸职业技术

学校（以下简称“工贸职校”）为4位在“世界职业院校技

能大赛”中斩获佳绩的学生举行了表彰仪式。在该校校长

彭欣看来，这样的赛果让她更加坚信，未来将有越来越多优

秀的青春力量为本土养老产业作出贡献。

人口老龄化是社会发展的重要趋势，要发展养老产业，

离不开高素质、专业化人才队伍建设。在这样的大背景下，

近年来，我市积极鼓励有条件的职业院校开设养老服务相

关专业或课程，为养老产业培养专业人才。随着时间的推

移，越来越多的优秀学生崭露头角，工贸职校的4位获奖选

手正是其中的代表。

在不少人的观念里，养老产业岗位并不是年轻人热衷

的就业方向。当前，我市养老相关专业学生未来进入养老

产业就业的整体意愿如何？我市职业院校通过哪些方式激

发学生投身养老产业的信心？在校企合作等方面如何赋能

养老产业发展？带着这些问题，记者进行了走访。

文/图 江门日报记者 吕中言

时代有所呼，学校有所应。在各方政策的
支持与鼓励下，近年来，我市一些职业院校选
择开设与养老相关的专业和课程，并在校企合
作方面有针对性地向养老产业倾斜。如鹤山
雅图仕职业技术学校（以下简称“雅图仕学
校”）开设了护理专业，并新增老年健康管理、
老年康复学、老年护理学、中医养生、养老机构
运营管理等课程；江门职业技术学院在社工专
业的老年人社会工作课程基础上，新增老年人
健康照护、失智老年人照护等课程；工贸职校

开设了现代家政服务与管理和护理专业；广东
江门中医药职业学院（以下简称“中医药学
院”）开设了智慧养老服务与管理、护理、现代
家政服务与管理等专业。

在校企合作方面，在各职业院校的努力下，
形成了较大的覆盖面。如中医药学院与江门市
社会福利院、新希望健康产业集团、维达健康安
养之家、幸福养老、朗颐养老等本土养老企业建
立合作关系；工贸职校与江门市养老服务协会、
南粤家政（江门）产业研修院、江门市新会区养

老中心、江门市幸福四季家园养老中心等单位
建立合作关系。

“学校除了和养老企业开展订单式人才培
养合作外，还十分注重组织学生到养老机构开
展社会实践活动，如探望老人、陪老人聊天等，
和常规的实习形成互补。”雅图仕学校校长许昌
介绍道。

随着合作的深入，一些品牌型校企合作
项目也逐步涌现，为人才培养奠定了良好基
础。如中医药学院与江门市朗颐养老服务有

限公司共建的现代家政示范性产业学院在今
年获得省教育厅立项，成为省级示范性产业
学院，校企双方平日里共创人才培养机制、共
建课程资源、共促师资成长、共研行业标准
等。

工贸职校在主管政企部门的指导下，与南
粤家政（江门）产业研修院共建星级“邑管家”
培育基地，通过“政、校、行、企、社”联动的方
式，共育南粤家政、养老服务的复合型、创新型
技能人才。

我市涌现一批养老产业校企合作品牌

◀我市中职学校学生认真学习
养老技能。

▼我市学生在“世界职业院校
技能大赛”中斩获佳绩。
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